

CES PROGRÈS SONT SIGNÉ DE LA RÉOLUTION AVEC LAQUELLE LES ALLIÉS OCCIDENTAUX, Y COMPRIS LE CANADA, ONT POURSUIVI LEURS OBJECTIFS EN MATIÈRE DE CONTRÔLE DES ARMEMENTS ET DE DÉSARMEMENT TOUT AU LONG DE LA PRÉSENTE DÉCENNIE. ON OUBLIE TROP SOUVENT QUE BON NOMBRE DE PROPOSITIONS CLÉS TOUCHANT LE CONTRÔLE DES ARMEMENTS ONT ÉTÉ AVANCÉES PAR L'OUEST: C'EST GRÂCE À LA DÉTERMINATION INÉBRANLABLE DES PAYS MEMBRES DE L'ALLIANCE ATLANTIQUE QUE L'ON A FINI PAR ACCEPTER L'"OPTION ZÉRO", POUR CE QUI EST DES FNI. C'EST EN MAI 1986, À HALIFAX, AU CANADA, QUE LES MINISTRES DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES DES PAYS MEMBRES DE L'OTAN ONT PRIS DES DÉCISIONS EN VUE DE PRÉPARER LA NÉGOCIATION DES MANDATS ET DES PROPOSITIONS SUR LE CONTRÔLE DES ARMEMENTS RELATIVES AUX ARMEMENTS CLASSIQUES EN EUROPE, DÉCISIONS QUI ONT D'AILLEURS MENÉ À LA PRÉSENTE RÉUNION. C'EST SUR NOTRE INSISTANCE POUR QUE SOIENT ÉLIMINÉS LES DÉSÉQUILIBRES QUI EXISTENT DANS LES FORCES CLASSIQUES EN EUROPE QUE LES PAYS MEMBRES DU PACTE DE VARSOVIE SE SONT DÉCLARÉS PRÊTS À RÉDUIRE LEURS FORCES EN EUROPE DE L'EST.

AUJOURD'HUI, NOUS FAISONS FACE À UNE NOUVELLE DYNAMIQUE DANS LES RELATIONS ENTRE L'EST ET L'OUEST, LAQUELLE EST ATTRIBUABLE, EN PARTIE, AUX CHANGEMENTS QUI SURVIENNENT EN UNION SOVIÉTIQUE. LA GLASNOST ET LA PERESTROIKA ONT ÉTÉ ACCOMPAGNÉES D'UNE NOUVELLE ORIENTATION POLITIQUE DE L'URSS, ORIENTATION QUI A EU UNE INCIDENCE DANS LE DOMAINE DU CONTRÔLE DES ARMEMENTS: LE PRINCIPE D'UNE QUANTITÉ SUFFISANTE ET RAISONNABLE D'ARMEMENTS FAIT MAINTENANT PARTIE DE LA DOCTRINE MILITAIRE DES DIRIGEANTS SOVIÉTIQUES ET DE LEURS PARTENAIRES DU PACTE DE VARSOVIE, CE QUI SEMBLE INDiquer QU'ILS ONT ADOPTÉ UNE POSITION PLUS DÉFENSIVE. IL SEMBLE QU'ON COMPRENNE MIEUX QUE LA MANIÈRE DONT L'OUEST ABORDE LA QUESTION MILITAIRE CONCORDE AVEC LA FAÇON DONT IL PERÇOIT SES BESOINS LÉGITIMES EN MATIÈRE DE DÉFENSE FACE AUX NIVEAUX DES FORCES ET AUX DÉPLOIEMENTS DU PACTE DE VARSOVIE.

LES PROPOS TENUS EN DÉCEMBRE DERNIER PAR LE PRÉSIDENT GORBATCHEV DEVANT L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES NATIONS UNIES LORSQU'IL A ANNONCÉ SON INTENTION DE RÉDUIRE LES FORCES SOVIÉTIQUES ET DE MODIFIER LE DISPOSITIF DES FORCES DE L'UNION SOVIÉTIQUE, TÉMOIGNENT ÉLOQUEMMENT DE CETTE NOUVELLE FAÇON DE PENSER. PAR LA SUITE, DES RÉDUCTIONS ONT ÉGALEMENT ÉTÉ ANNONCÉES PAR D'AUTRES PAYS DE L'EUROPE DE L'EST. HIER, M. SHEVARDNADZE A FOURNI DE PLUS AMPLES DÉTAILS À CE SUJET. CES ANNONCES REÇOIVENT UN ACCUEIL FAVORABLE, ET IL S'AGIT D'UNE PERSPECTIVE DONT NOUS NOUS RÉJOUISSONS.

TOUT CE CHEMIN PARCOURU NOUS PERMET D'ENTREVOIR AVEC OPTIMISME L'ISSUE DE LA MISSION À LAQUELLE NOUS SOMMES ICI CONVIÉS. NOUS AURONS NÉANMOINS À RELEVER UN DÉFI DE TAILLE. EN EFFET, IL NOUS FAUDRA DÉPLOYER DES TRÉSORS DE VOLONTÉ POLITIQUE, DE CONFIANCE ET DE DÉTERMINATION, FACE À LA FORMIDABLE COMPLEXITÉ DES QUESTIONS QUI SE POSENT. C'EST PAR NOTRE VOLONTÉ DE REHAUSSER NOTRE SÉCURITÉ MUTUELLE ET, PARTANT, D'INSTAURER UNE PAIX PLUS STABLE, QUE NOUS DEVONS FAIRE AVANCER CES NÉGOCIATIONS.